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本赛季中国男篮职业联
赛常规赛 31轮过后，浙江队
表现抢眼，目前以 22 胜 5 负
（有 4轮轮空）的战绩在积分
榜上排名第三。浙江队多年
来坚持青训体系建设和团队
篮球打法，近两年颇有收获，
重现“小、快、灵”传统，“90
后”球员挑起大梁，强调刻苦
训练、成绩屡有突破，这支年
轻球队的未来值得期待。
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当一群来自大山的孩子和棒球

相遇，会碰撞出怎样的火花？不久

前，纪录片《棒 !少年》让更多人将目

光投向一群棒球少年，品读他们的

故事，感受体育之于成长的意义。

来到棒球基地前，有些小队员

手里握的更多是土豆和玉米，去过

最远的地方就是山脚下的乡镇。如

今，拿上球棒，走进场地，他们有了

新的身份，作为球员，打比赛、上大

学、走出国门，一个棒球带给他们

的，是关于未来的更多想象和可能。

孩子总有着关于未来的想象。

体育能帮助他们打开眼界，放飞梦

想，让他们走出熟悉的环境，看到更

广阔的世界。

走进河北省保定市涞源县第三

中学，穿着滑轮装备的孙思梦在赛道上快速过弯、疾驰如

风，散发着活力和自信。在她的描述中，两年前自己还因

为体质较弱、成绩不好而自信不足，甚至有些内向。后

来，她凭借优秀的滑轮成绩被当地最好的高中提前录取，

改变生活轨迹的，正是这双滑轮鞋。

孙思梦不仅凭借顽强拼搏的韧劲在滑轮比赛中崭露

头角，还把这种“我也能行”的自信延伸到学习中，成绩跃

升至班级中上游。如今的孙思梦言谈举止落落大方，作

为保定市“轮转冰”重点培养苗子，对未来也有了更大的

目标，“希望将来能代表中国出战冬奥会，为国争光。”

孩子在成长中难免遭遇挫折。体育能帮助他们磨炼意

志，培育自信，让他们摆脱对自己的怀疑，坚定前进的方向。

对于很多像棒球少年、滑轮少女这样的孩子，体育就

像是点燃梦想、照亮前行的一束光，从懵懂迷茫到坚定向

上，这就是成长。

我们不妨期待，多一些运动场地设施，多一些趣味体育

课，多一些循循善诱的教师，多一些积极行动的俱乐部……

当这些力量汇在一起、形成合力，更多孩子将在运动中感受

体育的快乐，追寻拼搏的梦想。体育，就为他们插上了向

着未来飞翔的翅膀。
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多一些运动场地
设施，多一些趣味体育
课，多一些循循善诱的
教师，多一些积极行动
的俱乐部……当这些力
量汇在一起、形成合力，
更多孩子将在运动中感
受体育的快乐，追寻拼
搏的梦想

本报北京 1月 17日电 （记者刘硕阳）据世界田联消息：

法国当地时间 16 日，在法国欧比耶尔举行的一场田径比赛

中，布基纳法索选手休斯·赞戈以 18 米 07 的成绩刷新了男

子三级跳远室内世界纪录。该项目的原世界纪录为法国名

将塔姆戈于 2011 年创造的 17 米 92，塔姆戈目前正是赞戈的

教练。

在比赛中，赞戈的第一次试跳以犯规开局，不过他随后很

快进入状态，先后跳出 17 米 33、17 米 61 和 17 米 70 的佳绩。

在最后一次试跳中，跳出 18 米 07 的新世界纪录，由此他成为

首位在室内比赛中突破 18 米的三级跳远运动员。此外，他还

成为首位创造田径世界纪录的布基纳法索运动员，以及首位

在跳跃项目中创造世界纪录的非洲运动员。

现年 27 岁的赞戈曾在 2019 年多哈田径世锦赛上夺得季

军，当时 17 米 66 的成绩也是他目前室外比赛中的个人最好成

绩。在本次创造世界纪录之前，赞戈的个人最好成绩为 2020
年 2 月 在 法 国 巴 黎 跳 出 的 17 米 77，同 样 为 室 内 比 赛 中 所

创造。

布基纳法索选手赞戈跳出18米 07

男子三级跳远室内世界纪录刷新

1 月 16 日，浙江队以 97∶81 战胜山西队，

在 2020—2021 赛季 CBA（中国男篮职业联

赛）常规赛 31 轮过后，浙江男篮以 22 胜 5 负

（有 4 轮轮空）的战绩在积分榜上排名第三

位。本赛季常规赛浙江队表现抢眼，第一阶

段开局取得十连胜，创造了队史最佳开局，

第二阶段的 18 场比赛中浙江队取得了 14 场

胜利，整体胜率超过 80%。

中职篮常规赛赛程过半，浙江男篮的表

现相较本队过往堪称精彩，引来不少球迷称

赞。这支年轻的球队主打团队篮球，本土球

员挑起大梁，成绩屡有突破，未来值得期待。

团队篮球打法，让人
眼前一亮

在球迷看来，浙江队的表现着实让人眼

前一亮。他们不但能赢下比赛，而且常常赢

得很漂亮——快速的攻防转换、娴熟的配

合，让人看到了团队篮球的魅力。值得一提

的是，该队第一阶段比赛成绩是以“全华班”

阵容取得的，人们似乎看到中国男篮“小、

快、灵”的传统在浙江队身上得到重现。

浙江队的打法和比赛态度也得到了对

手的肯定。广东队主教练杜锋称赞浙江队

主力后卫吴前“是一名踏实、努力、谦逊的球

员，值得大家学习。”北控队主教练马布里表

示：“（团队篮球）是我一直在强调和推崇的

打法，就像浙江队那样，一个团队在成长，对

于中职篮与中国篮球来说也是一种积极的

改变。”

对此，浙江队主教练刘维伟表示，当今

国际篮球的发展潮流强调速度，尤其是攻防

转换速度。“我们的球员比较年轻，体能好，

有提速的条件。但技战术不是一两天就形

成的，是平时训练一点点积累起来的。”

在浙江队失利的 5 场比赛中，对手有排

在积分榜前两名的辽宁队和广东队，也有暂

时未进入季后赛范围的山西队和北京队。

“在广东队和辽宁队中，国家队球员较多，实

力和经验都占优势；北京队和山西队拼劲十

足，也给我们带来很多困难。”刘维伟说，“第

一阶段，很多球队没有外援，所以我们有本

土球员方面的优势；第二阶段随着各队外援

到位，比赛难度增加，队伍状态出现一些起

伏，但总体表现比较正常。”

“浙江队现在具备冲击强队的能力，但

还不是一支真正的强队。真正的强队在比

赛中是表现平稳的，我们还差一些底蕴。”浙

江稠州篮球俱乐部总经理方俊说。

坚定建队思路，本土
球员为主

积累底蕴需要时间，而这支浙江队的确

非常年轻。1994 年出生的吴前在队中已算

是年龄较大的球员，主要轮换球员包括 1993
年 出 生 的 朱 旭 航 、1995 年 出 生 的 赖 俊 豪 、

1997 年出生的陆文博，程帅澎、王奕博、刘泽

一、林孝天 4 人都是 1999 年出生。其中，林

孝天虽然资历浅，但本赛季已是他的第三个

赛季了。

浙江队敢用年轻球员，关键在于他们拥

有并相信自己的青训体系——以上球员多

来自浙江。“他们是同龄人中的佼佼者。”在

方俊看来，浙江小将在联赛中打出好的表现

是水到渠成的结果。

过去五六年时间，在全国 15 岁以下、16
岁以下、17 岁以下年龄段的男篮比赛中，这批

球员都拿过冠军，还收获了 2019 年第二届全

国青年运动会 16 岁以下俱乐部组冠军、2017
年天津全运会 18岁以下青年组季军等成绩。

带领球队在各年龄段比赛中取得佳绩

的正是刘维伟，他从 2012 年开始执教浙江青

年队，2017—2018 赛季成为浙江队主教练。

陆文博、程帅澎、王奕博、刘泽一、林孝天以

及球队中的“00 后”球员，都曾是刘维伟亲自

招进青年队的。“教练与球员、球员与球员之

间都十分熟悉。”方俊说。

以本土球员为主，是浙江队建设球队的

思路，即便是外援也要融入球队的技战术打

法。在 16 日对阵山西队的比赛中，中锋拉科

塞维奇单场拿下 22 分、22 个篮板，他说：“和

吴前这样的高水平后卫打球是非常容易的，

这也帮助我得到很多轻松得分的机会。”对

此，刘维伟说：“目前队中两位外援都是团队

型球员，在我们年轻队员发挥不稳定的时

候，就需要外援承担更多的工作。”

严格训练要求，积蓄
整体实力

本赛季 CBA 联盟发布的《中国男子篮

球职业联赛国内球员基础信息白皮书》显

示，在包括 2 分钟强度投篮和专项速度耐力

的体能测试方面，浙江队球员表现尤其突

出：付磊以 279 分的成绩与吉林队球员姜伟

泽并列第一名，在专项速度耐力测试中，浙

江队有 7 名球员拿到满分，是全联盟满分球

员最多的俱乐部。

“技战术风格都是一点点积累建立起来

的”，这不是一句空话。据方俊介绍，球队训

练任务责任到人，明星球员和老将也没有特

殊优待。1991 年出生的张大宇是球队年龄

最大的球员，尽管每年赛季前的体测可以申

请免测，但张大宇从来没有提出申请，而是

把体测当作检验自己训练成果的手段。

作 为 浙 江 队 队 长 ，有 国 家 队 经 历 的 吴

前场均出场 35 分钟，能拿到 21.1 分和 8.1 次

助攻，承担起了浙江队得分和组织工作的

同时，还要在全队上下发挥表率作用。“对

手总说要在比赛中严防吴前，其实他在训

练中被队友‘针对’得更厉害。职业球员不

严格要求自己是要丢饭碗的。”方俊说。

自 1995 年建队以来，浙江队在历年中职

篮常规赛中的最好成绩是 2010—2011 赛季

的第五名。本赛季是否能创造更好的成绩，

在接下来的赛程中浙江队还将面临很多考

验。“现在球队很团结，队友之间互相信任。

我希望在接下来的比赛中和队员一起成长，

继续取得突破。”刘维伟说。

联赛开局十连胜，目前胜率超80%，积分榜排名第三

浙江男篮 青训迎来收获季
本报记者 范佳元

本报北京 1月 17日电 （记者李硕）当地

时间 16 日，2021 年斯诺克大师赛在英国米尔

顿·凯恩斯展开半决赛的争夺。首次入围这

项只有世界前 16 名有资格参加的赛事，中国

“00 后”小将颜丙涛再一次展现出优秀的抗

压能力，以 6∶5 战胜上届冠军、英格兰选手宾

汉姆，以连赢 3 场决胜局的方式，成为史上第

九位首次参加大师赛就打进决赛的选手，这

也是颜丙涛首次打进斯诺克“三大赛”（世锦

赛、英锦赛、大师赛）决赛。

本场比赛开场后，颜丙涛虽然先下一局，

但宾汉姆很快连胜三局，取得 3∶1 的领先。

颜丙涛调整心态，展开反击，打出一杆单杆破

百和两杆单杆 60 分以上，以 5∶4 反超，率先拿

到了赛点。但在第十局，距离胜利一步之遥

的颜丙涛出现失误，宾汉姆抓住机会将比分

追至 5∶5 平。再一次来到决胜局，颜丙涛已

经可以自如面对，他打出单杆 65 分，以 6∶5 击

败对手，晋级决赛。

全场数据统计显示，颜丙涛的长台成功

率达到 74%，远超对手的 45%，这也成为比赛

的胜负关键。赛后颜丙涛对自己的表现很满

意，“我在安全球上控制了对手，没有给他很

多机会。”颜丙涛坦言再一次来到决胜局，他

其实也十分紧张，“我的身体都开始颤抖了，

但我很高兴保持了镇静。虽然没指望还能再

赢下一场决胜局，但真的很开心能挺过来。”

颜丙涛在决赛的对手将是苏格兰名将希

金斯，他以 6∶4 战胜英格兰选手吉尔伯特，时

隔 15 年后再次打进大师赛决赛。两位年龄相

差 25 岁的选手将争夺本届大师赛的冠军。

1975 年出生的希金斯将冲击个人的第三个大

师赛冠军，而如果 2000 年出生的颜丙涛夺冠，

他就将成为自 1995 年的奥沙利文以来，该项

赛事最年轻的冠军。“我不想给自己太大压

力，将会像对待其他比赛一样来期待决赛。

赛前真的没有想到可以走到这么远，能够晋

级决赛，我已经非常开心了。”颜丙涛说。

斯诺克大师赛

中国小将颜丙涛闯进决赛

右图：1 月 16 日，浙江队球员吴前

（左二）在比赛中投篮。本场比赛，浙

江队以 97∶81 战胜山西队。

新华社记者 潘昱龙摄

1 月 17 日，健身爱好者在海南琼海博鳌海滩上打太极拳。

寒冬时节的博鳌海滩，微风吹拂、空气清新，众多游客在海滩健身游戏，乐享温暖阳光。 蒙钟德摄（影像中国）海滩健身

据新华社北京 1月 17日电 随着智能足球跨城赛的结束，

历时 11个月的第二届全国智能体育大赛 17日落下帷幕。

本次大赛于 2020 年 2 月启动线上预选赛。在过去的 11
个月时间里，约 560 万的智能体育爱好者参与了 9 个大项，13
个分项的角逐，最后 818 名选手晋级总决赛，共决出金牌、银

牌和铜牌各 22 块。

国家体育总局社会体育指导中心主任范广升表示：“大赛

凭借智能技术，以线上趣味竞技的创新方式，广泛连接全国各

地的体育健身爱好者。家庭、学校、工会、社区等各类生活场

景都变成了一个个全民健身的分赛场。”

智能体育运动将传统体育器材与健身器材智能化、网

络化、数据化、大众化、娱乐化，将虚拟网络游戏实体运动

化，是集健身、社交、娱乐于一体的，突破空间与时间限制的

大众体育运动。 2018 年，首届全国智能体育大赛在浙江杭

州举办。

浙江省体育局副局长李华说：“全国智能体育大赛以智体

物联网与统一的 5G 通信端口为基础，融合社交、竞技、场景内

容等诸多元素，构建新型全民健身基础设施，是传统体育健身

与新兴科技的融合典范。”

全国智能体育大赛组委会执行主任潘建臣说：“全国智能

体育大赛不仅是引领全民健身的重要旗帜，更是推动智能体

育产业发展的关键抓手。”

第二届全国智能体育大赛由中华全国体育总会主办，国

家体育总局社会体育指导中心和浙江省体育局承办，中体产

业集团协办，杭州市余杭区人民政府和华运中体智能体育产

业（浙江）有限公司执行。

约560万爱好者参与角逐

第二届全国智能体育大赛落幕


